
 

 
 

  令和元年第５回宮古島市議会定例会（９月） 
 
 
 

一 般 質 問 通 告 書 



 

一 般 質 問 順 位 表 
順位 議席番号 氏   名 頁 備     考 

１ ８ 我如古 三雄 １  

２ ９ 前里 光健 ５  

３ ６ 下地 信広 ７  

４ 15 下地 勇德 10  

５ ５ 平良 和彦 11  

６ 17 上地 廣敏 13  

７ 13 友利 光德 14  

８ 11 高吉 幸光 18  

９ 23 濱元 雅浩 19  

10 22 砂川 辰夫 21  

11 10 狩俣 政作 22  

12 16 粟国 恒広 24  

13 ３ 仲里 タカ子 26  

14 ２ 平 百合香 31  

15 14 上里 樹 33  

16 24 眞榮城 德彦 39  

17 18 平良 敏夫 41  

18 ４ 島尻 誠 46  

19 １ 新里 匠 49  

20 20 山里 雅彦 51  

21 12 國仲 昌二 53  

22 21 棚原 芳樹 60  
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

１ ８番 

我如古三雄君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．宮古空港横断トンネル道の早期整

備について 

 ①総合庁舎を拠点とした新しいまち

づくりを進める上で、今後予想さ

れる都市機能の大きな変化に対応

するため道路整備計画の中に盛り

込み、早期に整備する必要がある

と考えます。市長の見解を伺う。

（これまでの要請の経緯等含む） 

 ②本市のさらなる活性化と市民の利

便性の向上及び経済的メリット

は、未来永劫においてはかり知れ

ないと考えますが、早期に重要課

題として取り組む考えはないか。 

２．県営宮古広域公園の整備について 

 ①現在の進捗状況と着工予定時期に

ついて（全体の面積、用地買収、

都市計画決定の状況等） 

 ②公園内に整備される施設等につい

て伺う。 

 ③供用開始の予定時期について伺

う。 

３．東京オリンピックに向けた宮古島

市における事前キャンプの受け入れ

状況について 

 ①現在の受け入れ状況と今後の見通

しについて 

４．宮古島市総合体育館の建設及び一

帯の公園整備について 

 ①現施設の整備事業に係る借り入れ

残高について 

 ②建設に向けた具体的な取り組みに

ついて 

 ③市のシンボル的な存在になるよう

な現施設一帯の公園化について 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

１ ８番 

我如古三雄君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．幼児教育、保育の無償化について 

 ①10 月からスタートする無償化制

度の取り組みについて 

 ②幼保無償化で現在の保育料より実

質負担がかえってふえる逆転現象

は本市において生じるか。 

 ③保育料の一部に副食費が含まれて

いることを知らない世帯への周知

について 

 ④給食費の無償化とキャッシュレス

システムの導入について 

６．県道 243 号線（マクラム通り）下

里工区拡幅工事の５年遅れについて 

 ①現在の進捗状況と今後の整備計画

について 

 ②早期整備完成に向けた県に対する

当局の対応について 

７．水道水の硬度低減化施設の機能停

止問題及び再発防止対策について 

①機能停止となった主な原因につい 

て 

 ②徹底した原因の究明と再発防止対

策はなされているか。 

８．宮古島市の年間水道水配水量の増

加について 

 ①配水量増加の主な要因について 

 ②１日最大配水量の前年度との比較

について 

 ③配水量増加に伴う安定的な供給に

ついて 

９．宮古空港立体駐車場の早期整備に

ついて 

 ①入域観光客の急激な増加等に伴い

狭隘となり必然的に一般道路を利 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

１ ８番 

我如古三雄君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．農業振興について 

 

 

 

 

 

 

 

 

用しているため、改善策として立

体駐車場を早期に整備する必要が

あると考えますが、当局の見解を

伺う。 

10．し尿処理における浄化槽汚泥濃縮

車の導入について 

 ①汚泥濃度の平準化、変動への対

応、水リサイクル収集運搬の効率

化、地球温暖化防止等において有

効とされる浄化槽汚泥濃縮車の活

用が自治体で普及しています。導

入する予定はあるか。 

11．国民健康保険について 

 ①本市に移住している外国人労働者

の加入状況について 

 ②外国人労働者の保険料滞納状況に

ついて 

12．マイナンバーカードの取得状況に

ついて 

 ①本市の取得状況はどのようになっ

ているのか。 

 ②実質的に今後義務化になるが、普

及率を高めるための対策について 

 

１．葉たばこの生産振興について 

 ①今期の買い入れ実績について 

 ②さらなる葉たばこ産地を高めるた

めの振興策について 

２．ムラサキイモの生産振興について 

 ①現在の生産状況と今後の見通しに

ついて伺う。 

 ②拠点産地認定に向けた取り組みに

ついて 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

１ ８番 

我如古三雄君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

３．畜産振興について １．肉用牛共同畜舎の整備について 

 ①現在の進捗状況と今後の見通しに

ついて伺う。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

２ ９番 

前里光健君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．教育行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．文化行政について 

１．去る９月５日から６日まで宮古島

に襲来した台風 13 号による被害に

ついて  

 ①今回の台風時にどのような対応

（事前対応から事後対応を含む）

を行ったかを伺う。 

 ②本市の被害状況について伺う。 

 ③被害回復に今後どのような支援策

を検討しているか伺う。 

２．防災について 

 ①Ｌアラートの概要について（Ｊア

ラートとの違いの説明を含む）伺

う。 

 ②本市におけるＬアラート活用実績

について伺う。 

 ③本市におけるＬアラート訓練の実

績状況について伺う。 

 

１．学校給食費無償化について 

 ①現在実施している学校給食費一部

補助について伺う。 

 ②学校給食費無償化実施に向けた財

源確保についてどのような検討を

行っているかについて伺う。 

 ③学校給食費無償化についての現在

の見解について伺う。 

 

１．パーントゥ商標登録について 

 ①パーントゥ商標登録阻止に向けて

行った当局の取り組みについて伺

う。 

 ②パーントゥ商標登録の現在の状況

について伺う。 

 ③本件の事案のように宮古島の文

化、教育に係る商標が一事業者に 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

２ ９番 

前里光健君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

４．港湾行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．選挙制度について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６．高等教育機関設置につ

いて 

 

  よって登録されないような取り組

みが必要と考えるが、検討してい

る再発防止策について伺う。 

 

１．総合物流センター整備事業の進捗

状況について 

 ①平良港の総合物流センター整備事

業の進捗率（予算ベースの進捗率

も含む）について伺う。 

 ②本センターの概要（設置場所、建

屋構造、収納キャパ、設備など）

について伺う。 

 

１．期日前投票について 

 ①郡区に住む多くの市民の皆様か

ら、期日前投票所が平良庁舎のみ

では不公平（距離、交通、時間）

があるとの意見が寄せられた。選

挙管理委員会の見解を伺う。 

 ②各支所、各庁舎（城辺、上野、下

地、伊良部）に期日前投票所を開

設すべきと考えるが、選挙管理委

員会の見解を伺う。 

 ③投票率を上げるための新たな取り

組みについて伺う。 

 

１．高等教育機関設置事業について 

 ①現在の進捗状況について伺う。 

 ②今年度から次年度にかけての計画

について伺う。 

 



 - 7 - 

順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

３ 

 

６番 

下地信広君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．伊良部字仲地公民館の

管理について 
 

 

 

 

 

 

 

２．下地島空港周辺整備事

業について 
 
 
 
３．福祉行政について 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
４．伊良部大橋橋詰広場に

ついて 

１．昭和 37 年３月に落成した旧伊良

部村時代の仲地公民館が築 57 年に

なり鉄筋のむき出しや天井のコンク

リートが崩れ落ち危険な状態であり

ます。古い建物なのでアスベストが

入っている可能性が高い。アスベス

トの飛散調査を行い早急な対応がで

きないかお伺いいたします。 
 

１．観光客の増加に伴い、下地島周辺

の観光名所の駐車場、トイレ等の整

備が喫緊の課題だと思いますが、整

備予定があればお伺いいたします。 
 

１．重度心身障がい者（児）医療費に

ついて、現行の償還払いから現物給

付に移行できないかお伺いいたしま

す。 

２．プレミアム付商品券について、現

時点での進捗状況をお伺いいたしま

す。 

３．待機児童の問題がある中で、宮古

島市での認可保育園や認定こども園

での定員割れはないのかお伺いいた

します。 

４．宮古島市ふれあいコール事業につ

いて、何件の世帯が利用されている

のかお伺いいたします。 

 

１．進捗状況をお伺いいたします。 

２．運営に至るまでの流れをお伺いい

たします。 

 ①使用料について 

 ②使用料の減免について 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

３ 

 

６番 

下地信広君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

５．道路行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６．佐良浜スポーツセンタ

ーの利活用について 
 
 
７．下水道行政について 
 
 
 
８．ＩＣＴ交流センターに

ついて 
 
 
９．海上保安庁の職員宿舎

について 

１．観光客の増加に伴い、県道長山港

佐良浜港線の一部、通称五ケ里道、

ファミリーショップ渡久山十字路交

差点で北側から侵入した車の見通し

が悪く、交通事故が起こる危険なゾ

ーンになっています。事故が起こる

前にカーブミラー等、止まれの標識

は設置できないかお伺いいたしま

す。 

２．街路樹についてお伺いいたしま

す。 

 ①フクギの街路樹の実に悩まされて

いる商店経営者がいますが、商店

前の街路樹は撤去可能かお伺いい

たします。 

３．伊良部８号線、長山宅（伊良部

1416 番地１）、雨が降ると床下ま

で雨水が流れるので集水ますを設

置できないかお伺いいたします。 

 

１．手続がおくれている理由は何なの

か、例規審査会を開催してないのか

お伺いいたします。 

 

１．伊良部前里添 703－１、旧佐良浜

小学校裏側の門付近に雨水ますは設

置できないかお伺いいたします。 

 

１．センターへの入居希望企業はあっ

たのか、進捗状況をお伺いいたしま

す。 

 

１．長山港に係留されている海上保安

庁の警備艇ですが、職員の宿舎を旧

空港ターミナル跡地に建設とのマス 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

３ 

 

６番 

下地信広君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10．団地の補修工事につい

て 

コミ報道を見ました。長山港に係留

されているのであれば、緊急時の対

応のためにも、また地域の活性化の

ためにも伊良部長山港付近が宿舎建

設には適切だと思いますが、伊良部

に宿舎を建設する予定はないのかお

伺いいたします。 

 

１．砂川第２市営住宅の雨漏りで入居

者が困っていますが、雨漏りの把握

はしているのかお伺いいたします。 

２．修繕について早急に対応できない

ものかお伺いいたします。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

４ 15 番 

下地勇德君 

 

【質問方式】 

一括質問方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．観光行政について 

 

 

 

 

２．水道行政について 

 

 

 

 

 

３．道路行政について 

 

 

 

 

 

 

４．教育行政について 

１．池間島北海岸のトイレについて 

２．池間島漁港のシャワー室設置につ

いて 

３．砂山ビーチ入り口について 

 

１．池間島の野そ防除について 

２．成川地区農業用排水路について 

３．石垣島のサトウキビ畑で先月確認

された害虫「ツマジロクサヨトウ」

について 

 

１．北小学校東のスクールゾーンのポ

ールについて 

２．西仲宗根の真玉御嶽の倒木（ガジ

ュマル）について 

３．荷川取線の進捗状況について 

４．東環状線の進捗状況について 

 

１．未来創造センターの台風対策につ

いて 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

５ ５番 

平良和彦君 

 

【質問方式】 

一括・再質問か

ら一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．福祉行政について 

 

 

 

 

 

３．環境行政について 

 

 

 

 

 

 

４．教育行政について 

１．台風 13 号による市総合体育館と

リフレッシュパークの被害の修繕に

ついてお伺いします。 

２．城辺地区の台風災害による停電早

期復旧のためのインフラ整備につい

てお伺いします。 

３．東平安名崎公園の整備についてお

伺いします。 

４．城辺地区統合中学校（城東中学

校）に統合後の福嶺中学校、城辺中

学校、砂川中学校の施設等の利活用

についてお伺いします。 

 

１．「市立砂川保育所が 2020 年４月に

再会される見通し」と島内新聞に掲

載されていましたが、どのような工

程になっているのか。お伺いしま

す。 

 

１．子宮頸がん予防ワクチン接種後の

被害者支援についてお伺いします。 

 ①宮古島市の被害者の状況について 

 ②平成 27 年度から平成 30 年度まで

の助成金支給の内容について 

 ③今後の支援策について 

 

１．各小学校と中学校のクーラー設置

の進捗状況についてお伺いします。 

２．城東中学校の整備事業の進捗状況

と今後の計画についてお伺いしま

す。 

３．高腰城跡の学術的調査等に向けて

の取り組みについてお伺いします。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

５ ５番 

平良和彦君 

 

【質問方式】 

一括・再質問か

ら一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

５．道路行政について 

 

 

 

 

 

６．農業行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７．観光行政について 

１．盛加越１号線の道路拡張工事につ

いてお伺いします。 

２．ＴＵＴＡＹＡ南の十字路から宮古

高校側へ通る富名腰１号線の冠水早

期整備についてお伺いします。 

 

１．宮古島市のイノシシとクジャクの

駆除対策狩猟者等の拡充についてお

伺いします。 

２．宮古島市農業従事者の高齢化と担

い手不足が進む中で、農作業の簡易

化や省力化の重要性が増している

が、本市での「スマート農業」の実

施に向けての取り組みはあるのか。

お伺いします。 

 

１．「フライアンドクルーズ」を推進

する日本観光協会と国土交通省海事

局が設置した検討委員会についてお

伺いします。 

２．宮古島市の「オーバーツーリズ

ム」についてお伺いします。 

 ①本市の現状と状態について 

 ②今後の対策について 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

６ 17 番 

上地廣敏君 

 

【質問方式】 

一括・再質問か

ら一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．３漁協統合について、今後の市の

方針について伺う。 

２．市長は統合について宮古島、伊良

部漁協組合長との意見交換はされた

のか。 

３．与那覇湾及び周辺利活用基本計画

の進捗について 

４．川満漁港背後のマングローブ公園

の修復の進捗は。 

５．バイオエタノール製造施設の現状

及び利活用計画について 

６．宮古都市計画公園の計画変更案に

ついて 

 ①令和元年５月 14 日公聴会後の取

り組み状況について 

 ②自治会等（皆愛集落）への公聴会

後の説明会開催は。 

７．下地竹原地区の採択に向けた取り 

組みについて 

８．宮古島市斎苑の台風等による停電 

時における対応について 

９．県立高校生への派遣費補助につい

て 

10．信号機設置について（時差式信号

機への切り換え） 

①沖縄製糖高千穂線と平良新里線と

の交差点 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

７ 13 番 

友利光德君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．不法投棄ごみ撤去委託

事業について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．業者選定から撤去委託事業完了ま

での事務的流れについて 

①５業者が指名を受けた根拠は。 

②５業者の沖縄県知事許可の区分と

ランク格付けは。 

③直前３年間、平成 23 年度から平

成 25 年度までの不法投棄ごみ撤

去事業の実績は。 

④入札書様式は一律使用では。様式

第何条及び第何号関係か。 

⑤委任状様式は一律使用では。第何

条及び第何号関係か。 

⑥入札条件から宮古島市長殿と様で

はどちらが正規か。 

⑦入札条件から工事費内訳書は添付

されているか。 

⑧５業者の落札額と工事費内訳書の

額は一致しているか。 

⑨落札額 2,376 万円の内訳は。ま

た、補助事業か。 

⑩落札業者と２番目に低い金額の業

者との筆跡が同じだが。 

２．宮古島市事務決裁規定について 

 ①第１条の目的について 

 ②第２条の定義、(1)決裁、(2)専

決、(3)代決、(4)不在とは。 

 ③第３条の専決及び代決の効力は。 

 ④第４条の決裁の順序について 

 ⑤第５条の決裁区分とは。 

 ⑥第６条の市長決裁事項、（23）特

に重要な国、県の補助事業に関す

ることとは。 

３．担当職員を救済（手助け）する手

段はなかったでしょうか。 

４．平成 27 年５月７日、委託業者の 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

７ 13 番 

友利光德君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

２．旧城辺町過疎地域自立

促進計画書（後期計画）

について 

 

 

 

 

３．平成 17 年度観光振興

地域整備事業について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．地域づくり支援事業補

助金について 

 

 

 

５．自治体（部落会）加入

について 

 

６．戦争マラリアについて 

 

 

７．市長の政治姿勢につい 

事業祝いに参加した真意は。 

 

１．公共スポーツ施設活性化助成事業

について（城辺トレーニングセンタ

ー） 

２．歴史民俗資料館建設事業について 

３．ふるさと文化村建設事業（構想）

について 

 

１．体験滞在交流促進事業（保良地

区）について 

２．昔と今の沖縄（保良地区）につい

て 

３．以上の事業について 

 ①新市建設計画の位置づけと取り扱

いについて 

 ②庁議で議論した経緯の回数と中身

の詳細について 

 ③今後の取り組みは（自然消滅にな

っていないか）。 

 ④各種事業の執行性は公正、公平性

を保っているか。 

 

１．旧町村への補助金が同額割り当て

されている根拠は。 

２．宮古島市全体を占める面積、人

口、年間活動状況で見直しは。 

 

１．加入促進活動について（例：浦添

市、宜野湾市、沖縄市の実例から） 

 

１．本市における実例の詳細と今後の 

取り組みについて（旧袖山地区） 

 

１．弾薬庫建設 10 月着工についての 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

７ 13 番 

友利光德君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 て 

 

 

 

 

 

 

８．離島活性化調査検討会

議について 

 

 

 

９．教育行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10．総合庁舎建設について 

 

 

 

 

 

 

11．農業振興について 

 

 

 

報道及び情報から、射撃訓練場建

設、野原地区に陸上自衛隊の司令部

強化、準天頂衛星追跡管理、水陸機

動団による高野漁港への上陸訓練。

このような動きに対する市長の見解

を伺う。 

 

１．大神島民の要請の 10 項目の実現

は幾つ 

 ①未解決の理由 

 ②本事業は現在どうなっているか。 

 

１．大阪府豊中署に拘留された職員に

ついて 

２．2020 年度夏期巡回・特別巡回ラ

ジオ体操・みんなの体操会の開催

は。 

３．令和２年度教育の日、金子耕弐氏

招聘について 

４．沖縄県中学校夏季陸上競技大会の

宮古島開催は。 

５．陸上競技場への大型スクリーン設

置について 

 

１．建設地における所有者不明土地の

実態について 

 ①何筆、面積、人数は。 

 ②解決方法は。 

２．交通弱者、買い物弱者に対する具

体的な対策は。 

 

１．共済加入状況について 

 ①台風 13 号によるサトウキビ、ハ

ウスの被害は。 

②台風 13 号による共済金支払額の 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

７ 13 番 

友利光德君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

12．道路行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

13．浦底海岸保全と水質検

査について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  見込みは。 

２．夏植え用キビの農薬補助申請のあ

り方について 

 

１．県道 83 号線の歩道陥没箇所につ 

いて 

２．西城小学校通りのガードレールに

ついて 

３．国道 390 号線（福西地区）改修に

ついて 

４．宮古島市全域道路の実線、破線の

現状について 

 

１．台風により流出した土砂の撤去

は。 

２．モズク農家育成のための水質検査

実施について 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

８ 11 番 

高吉幸光君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

１．台風 13 号の被害状況

について 

 

 

 

 

２．幼児教育、保育の無償

化について 

 

 

３．食品ロス削減推進法に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．校歌遊戯のアーカイブ

化について 

 

 

 

 

５．大野山林の水場の整備

について 

１．主な被害 

２．総合体育館の今後 

３．公民館や公共施設などに災害時活

用できるＮＴＮグリーンパワーステ

ーションの設置はできないか？ 

 

１．本年 10 月１日から実施される無

償化の中で副食費の取り扱いは？ 

２．副食費免除対象の割合は？ 

 

１．「食品ロスの削減の推進に関する

法律」（略称 食品ロス削減推進

法）が令和元年５月 31 日に令和元

年法律第 19 号として公布されまし

た。食品ロスの問題が、国連の持続

可能な開発目標（ＳＤＧｓ）で言及

されるなど国際的な重要課題で、食

料の多くを輸入に依存している日本

として真摯に取り組むべき課題で

す。 

 ①宮古島市食品ロス削減推進計画策

定は？ 

 

１．校歌遊戯は宮古島市特有の文化で

す。学校統廃合によりなくなってい

くのは非常に惜しい。 

 ①島特有のものとして一括交付金の

活用でできないか？ 

 

１．野鳥などの動植物の観察 

２．水場に集まる害獣などの数の把握

にも役に立つのでは？ 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

９ 

 

23 番 

濱元雅浩君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．観光施策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．エコアイランド推進事

業について 

 

 

 

 

 

 

 

３．都市計画策定について 

１．第２次宮古島市観光振興基本計画

について 

 ①宮古島市観光推進協議会の議論内

容について伺う。 

  ア．国や県との連携手法について 

  イ．入域観光客数目標について

（国内外客、客室増） 

  ウ．宿泊数増加に向けた施策につ

いて 

 ②観光地、観光施設整備についての 

方針を伺う。 

  ア．観光地での滞在時間を延ばす

施策 

  イ．多彩な観光メニューを享受で

きる施設整備（地場産業との連

携施設など） 

  ウ．観光地の有料化に対する方針 

 ③市民向けセミナー及び人材育成の

手法について伺う。 

 

１．エコアイランド・ブランド形成に

ついて伺う。 

①エコアイランドの目標値と発信手

法 

②地場産業との連携による付加価値

の最大化 

③観光振興、農水産業、まちづくり

との連動性 

 

１．都市計画マスタープラン策定につ

いて伺う。 

 ①観光産業に対応したまちづくりの

視点（交通インフラ、バリアフリ

ー、環境対策） 

 ②防災、減災に対応したまちづくり 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

９ 

 

23 番 

濱元雅浩君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

４．基金活用について 

 

 

 

 

５．消費税について 

 

 

 

 

 

  の視点 

 

１．基金の活用について伺う（社会体

育施設整備基金、折田喜作文化基

金、下地玄信育英基金、ふるさとま

ちづくり応援基金）。 

 

１．消費税の取り扱いについて伺う。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

10 

 

22 番 

砂川辰夫君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．教育行政について 

 

 

 

 

２．観光行政について 

 

 

 

３．農業振興について 

１．陸上競技場及び総合体育館の周辺 

整備について 

 ①駐車場の拡張及び設置について 

 ②総合体育館の屋根修理について 

 

１．トイレの設置及び増設について 

２．新城海岸の整備について 

 ①宮古島市海岸管理条例について 

 

１．皆福地区の水路整備について 

２．畜産振興について 

 ①宮古島市優良繁殖雌牛奨励補助金

について 

 ②飼料用作物種子購入補助事業につ

いて 

 ③死亡牛（子牛、母牛）処理につい

て 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

11 10 番 

狩俣政作君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．教育行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．道路行政について 

 

 

 

 

 

 

１．クーラー設置状況について 

 ①現在の小学校と中学校のクーラー

設置進捗状況を伺う。 

 ②中学校へのクーラー設置が遅れて

いる理由として、労務単価の改定

以外にもほかの理由があるか伺い

ます。 

 ③クーラー設置工事及び倒壊する恐

れのあるブロック塀の改修工事

は、最優先事項だと考えるが当局

の見解を伺います。 

２．夏場、中学校の屋外授業での帽子

着用について 

 ①屋外での体育の授業、運動会など

での帽子着用を義務化することを

伺う。 

３．教室の広さの定義について 

 ①宮古島市の小中学校の教室の広さ

（高さ、幅、奥行き）は決まって

いるか伺う。 

 ②教室が狭く荷物が置けない学校が

ある状況について伺う。 

４．宮古高校吹奏楽部の楽器購入につ

いて 

 ①県立ではあるが、宮古島市の子供

たちに市としてできることを伺

う。 

 

１．市民から要請のあった交通量の多

い通学路での信号機の設置ついて 

 ①その後の進捗状況を伺う。 

２．交通事故多発交差点の事故未然防

止策の進捗状況について 

 ①その後の進捗状況を伺う。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

11 10 番 

狩俣政作君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

３．環境行政について 

 

 

 

 

 

 

 

１．台風被害について 

①市が管理する区域（公園、拝所）

からの倒木での被害に対する補償

について伺う。 

 ②台風のたびに停電になり市民の生

活に支障を来している。市の対策

を伺う。 

２．一般廃棄物（家庭ごみ）収集運搬

委託業者からの要請について 

 ①人件費の単価の引き上げについて

伺います。 

 ②燃料費高騰による単価の引き上げ

について伺います。 

 ③車両維持費の予算確保について伺

います。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

12 16 番 

粟国恒広君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．教育行政について 

 

 

 

３．福祉行政について 

 

 

 

 

 

 

４．農林水産行政について 

１．宮古島市への入域観光客増加に伴

う医療機関の医療体制について 

２．沖縄振興特定事業推進費の要望に

ついて 

①市総合体育館整備、水道施設の整

備、し尿等処理施設の整備の３項

目を要望しているが、今後の具体

的な計画について 

３．防衛省の基地周辺整備事業の利活

用について 

４．10 月から実施されるプレミアム付

商品券事業の取り組みについて 

５．自然災害が発生した場合の各団体

と企業との連携について 

６．トゥリバー地区マリーナ施設の利

用状況について 

①今後のマリーナ増築計画について 

７．上野にある資源リサイクルセンタ

ーの稼働について 

①日曜日の稼働の検討について 

 

１．全国学力テストの結果における、

今後の課題と問題点等の取り組みに

ついて 

 

１．待機児童解消などの課題解決につ

いて 

２．10 月からスタートする幼児保育無

償化について、認可外保育施設の利

用者の事務手続の負担軽減の取り組

みについて 

 

１．サトウキビのトラッシュ活用補助

について 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

12 16 番 

粟国恒広君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

 

 

 

 

 

 

５．道路行政について 

 

２．ハーベスターの利用料金について 

３．大雨による農地からの赤土流出対

策について 

４．海業センターの養殖事業について 

 

１．ＪＴＡドーム宮古島周辺道路市道

新豊線の整備について 

２．久松中学校西側の道路からトゥリ

バー地区臨海道路に抜ける道路整備

計画について 

３．時差式信号機設置について 

①右折専用ラインの信号機設置につ

いて 

②国道 390 号線（通称バイパス通

り） 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

13 3 番 

仲里タカ子君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

１．福祉行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．児童福祉について 

１．聴覚障がい者支援事業について 

①宮古島市障害者等意思疎通支援事

業の現状と課題について伺う。 

②災害時の聴覚障がい者への対応に

ついて伺う。 

③ＩＣＴによる「遠隔手話通訳」の

導入について伺う。 

④宮古島市障害者等意思疎通支援事

業実施要綱を改定し、支援の目的

に「自立と社会参加の促進に資す

ること」を示すこと。当事者、意

思疎通支援者を含む「運営委員

会」を設置することができないか

伺う。 

２．がん、難病患者等への支援につい

て 

①介護保険等の適用から外れる若年

者（39 歳以下）の人ががんにな

って、自宅で療養する際に支援を

する「若年がん患者在宅療養支

援」の要請（陳情）が提出されて

いる。実現できるか伺う。 

 

１．10 月から始まる保育料の無償化で

は、給食費は有料とのこと。公立、

認可保育所、認可外保育所で徴収方

法や費用等も違うとのことで、戸惑

いも多い。給食費等についてはどの

ような対応になるか。 

２．保育所の入園で兄妹を全く別の保

育園へ措置している事例は何件ある

か、その理由を伺う。 

３．今後、見直しをすることはできな

いか。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

13 3 番 

仲里タカ子君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

３．西中製糖工場復元につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．市民生活について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．自衛隊・弾薬庫建設計画

について 

１．西中の製糖工場跡の煙突は、国指

定の有形文化財。ボイラーや水タン

クも発見された。市の指定文化財に、

とのことだが、城辺出身の方から、

合併後過疎化が止まらない故郷のた

めにも、当時の製糖工場を復元する

ことが地域の活性化につながるとい

う要望が市長と議会宛てに提出され

ている。市長の考えを伺う。 

 

１．「宮古島バブル」が市民生活に及ぼ

す影響について 

マスコミで「宮古島バブル」と報

道されているが、それに伴い市民か

ら犯罪や交通事故の増加、家賃の値

上げ等市民生活への不安がある。 

①この５年間の交通事故の件数、軽

犯罪の件数の推移はどのようにな

っているか伺う。 

②家賃値上げ等について、市民生活

に及ぼしている状況や実態を把握

しているか、また、この状況が市

政に与え得る影響について伺う。 

 

１．保良鉱山へ弾薬庫建設計画につい

て 

①保良鉱山での弾薬庫建設を 10 月

に着工するという報道があった。

防衛省から宮古島市へなんらかの

通知があるか伺う。 

②島内で、演習等を行う計画がある

か、また、実戦に備えてミサイル

部隊を秘匿する地下壕の建設計画

がさらにあるか伺う。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

13 3 番 

仲里タカ子君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６．不法投棄ごみの問題に

ついて 

 

 

 

③千代田の自衛隊基地は地下にある

空洞、軟弱な地盤の改良を行わず

に燃料施設等を建設した。このよ

うな工事対応は通常行わないと専

門家からの指摘がある。市は把握

しているか見解を伺う。 

④専門家から白川田地下水盆の形状

に断層による構造的な段差の存

在、東添道流域への越流の可能性

が指摘されていることについて伺

う。 

 

１．平成 26 年度不法投棄ごみ撤去事業

について 

①この事業は、平成 24 年度の一括

交付金事業の後、残存ごみを平成

26 年度一般財源事業で約 2,300

万円を指名競争入札で執行、合計

約 5,300 万円を投じて不法投棄ご

み撤去事業を行い、市長は「ごみ

０宣言」を行ったが、実はごみが

撤去されず大量に残存しているこ

とがわかった。当時、平成 26 年

度の事業について様々な問題点が

議会で指摘されたが解明が不十分

として市民が裁判に提訴した。そ

の裁判での原告市民の主張や敗訴

となった市民が報告会を行い、

「虚偽の事実を繰り返し主張」

「市の名誉を毀損した」として市

民を訴える提起をしている。「虚

偽の主張」とはどのようなこと

か、宮古島市として市民を訴える

市長の本意を伺う。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

13 3 番 

仲里タカ子君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

 ②裁判所に提出された入札書につい

て、宮古島市契約規則に照らし

て、適正だったかと改めて問われ

ているが見解を伺う。 

③ごみの撤去量について、市の職員

が改ざんを行い議会に虚偽の報告

をした。職員は有罪判決を受け失

職している。見解を伺う。 

④崖下にある 1,650 トンのごみ撤去

費用として見積もりを出し予算約

2,300 万円を執行。危険で実は撤

去できず、撤去量を多くするため

に報告書を改ざんしたことが発覚

したこと。実際は 134 トンしか撤

去されず、ごみは崖下に大量に残

ったこと。ごみの撤去が、出来る

か調査も行わずに見積もりを出

し、ごみの撤去ができなくても漫

然と 2,300 万円もの公金（私たち

の税金）を支払った、ということ

に納得がいかないのは、市民感覚

としては至極真っ当だと考える。

見解を伺う。 

⑤裁判では平成 30 年 12 月 11 日の

二審判決で控訴棄却したが、市に

対して「事業の目的に照らした十

分な契約履行の監督および検査に

値するものとは言い難く、工事監

督日誌が作成されていないことな

どを含め、ずさんな事務処理であ

るとの誹りを免れない」と指摘。

しかし、ずさんであっても各支出

命令は違法とは言えない、として

いる。この指摘について、宮古島

市はどのように受け止めている 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

13 3 番 

仲里タカ子君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

 か、見解を伺う。 

⑥市は裁判で勝訴したとしても、裁

判所の「ずさんな事務処理」との

指摘について襟を正して行政執行

に当たるべきであり、名誉毀損で

市民を訴える前にするべきことが

あるのではないか？名誉を毀損さ

れたというのであれば、そのこと

こそが名誉回復につながるのでは

ないか？見解を伺う。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

14 ２番 

平百合香君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．保育料無償化について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．宮古島市定員適正化計

画について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．児童福祉について 

１．６月定例会で保育料無償化の対象

となる保育施設への説明会を７月に

予定しているとの答弁を頂いたが、

その後、説明会は何月に何回行われ

たのか、また参加した保育施設はど

のくらいだったのか。 

２．保育料の無償化に伴い給食費は、

保育施設から保護者へ直接実費請求

となることについて施設側、保護者、

両方から不安の声が多い。説明会で

は、どのような意見が上がったのか、

またそれに対して、どのような対応

をするのか、市民にもわかりやすく

説明をしてください。 

３．保育施設が直接保護者へと請求す

ることになる給食費（副食費）です

が、国の基準である公定価格が８月

末に 4,500 円から 5,180 円へと引き

上げとなりました。本市の公定価格

の設定の変更はあるのか伺う。 

 

１．平成 22 年度に策定し、平成 29 年

度に見直しがされている宮古島市定

員適正化計画ですが、スタート時の

平成 22 年度の正職員数、臨時職員

数、合計人数と、見直し時平成 29 年

度、本年度分をそれぞれ教えてくだ

さい。 

２．スタート時から本年において人員

削減のためにどのようなことをした

のか、業務の見直し等具体的に教え

てください。 

 

１．児童相談所宮古分室とは別に、本

市に児童虐待の情報が入ることはあ 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

14 ２番 

平百合香君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 るのか教えてください。 

２．本市が持っている児童虐待の情報

は全て児童相談所と共有ができてい

るのか教えてください。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

15 14 番 

上里樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．陸上自衛隊配備につい

て 

１．陸上自衛隊宮古島駐屯地について 

①「弾薬庫」について、住民説明会

では「弾薬庫はつくらない」と説

明していた「弾薬庫」をつくり、

迫撃砲弾や地対空誘導弾などを運

び入れていました。岩屋毅防衛大

臣は３月２日、衆院安全保障委員

会で「保管を明示的に説明してい

なかった」として、謝罪しまし

た。岩屋毅防衛大臣が来島し、市

長に説明しましたが、その際、市

長はどう返事しましたか。 

②住民に知らせることなく、「弾薬

庫」に迫撃砲弾や地対空誘導弾な

どを運び入れ、それが発覚すると

島外に搬出したと説明されても、

住民は、弾薬庫内を確認すること

なしに信じることはできません。

最低でも市長は、防衛省に市議と

共に現場への立ち入り調査求め、

「弾薬庫」撤去を要求すべきだと

考えます。見解を伺います。 

③民家から約 75 メートルしか離れ

ていないところに「弾薬庫」は建

設されています。その一帯は軟弱

地盤、空洞、断層が存在する場所

に設置されています。それが市の

答弁している「適切な設置であ

る」という根拠を示してくださ

い。 

④沖縄防衛局は、燃料タンクの設置

場所について、「地盤改良工事は

行っていない」と初めて明言しま

した。地質学の専門家が「地震等

で事故が発生した場合の地下水汚 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

15 14 番 

上里樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 染の懸念がある」と指摘していま

す。タンクの撤去を求めるべきだ

と考えます。見解を伺います。 

⑤沖縄防衛局長は、辺野古も公有水

面の埋め立てに関し承認を取り消

す処分に対して不服審査請求を国

土交通大臣に行っています。その

請求で断層の問題にふれ、「断層

地震として想定されているのは、

沖縄本島南部断層系、伊祖断層、

石川―具志川断層、宮古島断層の

４つ」と指摘しています。沖縄防

衛局は、「千代田の断層は確認さ

れていない」と説明しています

が、地質学の専門家は断層の存在

を指摘しています。市長は沖縄防

衛局に対し、千代田の断層がそれ

に該当するのかどうか詳細な調査

を求めるべきです。見解を伺いま

す。 

⑥保良地区での、陸自ミサイル弾薬

庫建設について、10 月にも工事

着工のニュースが報道されていま

す。その件で市への説明はありま

したか。 

⑦保良地区に配備されるミサイル

は、情報開示請求で明らかになっ

た自衛隊の弾薬取り扱いの教範

で、火炎に包まれ発火、爆発まで

の時間が２分で、２分以内に１キ

ロメートル先まで避難する旨の記

述があることが明らかになりまし

た。「弾薬庫火災を想定したもの

ではない」との答弁ですが、ミサ

イルは陸、海、空を移動します。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

15 14 番 

上里樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

２．議案ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．福祉行政について 

 

配備は認められません。見解を伺

います。 

１．訴えの提起について 

①憲法と地方自治法で保障された市

民の正当な裁判の行使であり、そ

れを訴えるということは裁判を受

ける権利の侵害になりませんか。 

②何をもって名誉毀損なのか、具体

的事実が示されておらず理解でき

ません。名誉毀損に該当する具体

的事実は何ですか。 

③裁判の中でのやり取りは、激しい

やり取りもあり得ることです。

「曲解」というのは解釈の違いで

あり、評価の問題や判断の問題だ

と考えます。新聞紙上でも有識者

からスラップ訴訟という批判があ

ります。訴えることはできても

「名誉毀損は問えない」という判

例もあります。それでも訴えるの

ですか。 

 

１．国保について 

①国保と協会けんぽ加入者の保険料

（税）の負担割合はどのようにな

っていますか。国保加入世帯で収

入が 400 万円で 30 代の夫婦と子

供２人のモデルケースで、課税

額、課税負担率、協会けんぽとの

比較はどのようになりますか。 

②2018 年度決算は黒字という結果

になりました。国保加入者の保険

料（税）は負担が重過ぎます。黒

字の結果を受けて負担軽減を実施

すべきと考えます。子育て支援の 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

15 14 番 

上里樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．保育行政について 

 

観点から均等割と平等割を廃止す

るか、減額、免除の対応を求めま

す。 

③均等割と平等割を廃止した場合、

国保加入世帯で収入が 400 万円で

30 代の夫婦と子供２人のモデル

ケースで、課税額、課税負担率、

協会けんぽとの比較はどのように

なりますか。 

④政府は、「保険者努力支援制度」

をつくり、法定外繰り入れを止め

させようとしています。住民の命

とくらしを守る自治体本来の立場

から、本市は今後も法定外繰り入

れを継続して、保険税負担の軽減

に努めるべきだと考えます。見解

を伺います。 

⑤前期高齢者交付金制度は、他府県

の自治体と比べて不平等になって

いて、沖縄県と県内自治体を苦し

めています。沖縄に不利益となる

制度のもとで、国保の赤字解消の

ために行った法定外繰り入れにつ

いて、本市と県全体の総額を伺い

ます。 

⑥国に対して、過去の赤字解消のた

めに繰り入れた法定外繰り入れ分

の総額の補填と、沖縄県国保に対

する新たな財政支援を求める必要

があると考えます。対応について

伺います。 

 

１．幼児教育無償化について 

①10 月１日から幼児教育無償化が

スタートします。給食費が無償化 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

15 14 番 

上里樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．市の職員の雇用につい

て 

 

の対象から除外され保育所が実費

徴収をすることになり多忙な保育

士の業務がさらにふえることにな

ります。実費徴収は、行政で責任

を負うべきだと考えます。見解を

伺います。 

②幼児教育無償化により、本市の財

政負担が減少します。その金額は

いくらになりますか。 

③その財源をこれまで同様、子育て

支援に活用すべきと考えます。見

解を伺います。 

 

１．会計年度任用職員制度について 

①処遇改善の観点から、会計年度任

用職員制度の導入に向け、12 月

定例会での条例制定を予定してい

るということです。任用のあり方

について、フルタイム雇用は正規

職員並みに期末手当、退職金等の

諸手当が支給することができると

いうことですが、１分でも勤務時

間が少ないとパートタイム会計年

度任用制度となり、期末手当のみ

の支給となる不利益が生じます。

本市の任用に当たってはフルタイ

ム雇用にすべきと考えます。見解

を伺います。 

②退職金について、フルタイムには

支給し、 フルタイムに１分足り

ないだけでパート扱いとなった人

には１円も支給しないというの

は、不平等だと考えます。見解を

伺います。 

③同一労働同一賃金の理念から、期 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

15 14 番 

上里樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 末手当は、国と同様の 2.6 月を支

給すべきと考えます。見解を伺い

ます。 

④昇給について、継続雇用３年で頭

打ちというのは、経験の蓄積で貢

献している非常勤職員には、正職

員並みに毎年昇給すべきと考えま

す。見解を伺います。  

⑤財源を理由にフルタイムではなく

パートタイム雇用とならないよう

政府に財源を求めるべきだと考え

ます。見解を伺います。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

16 24 番 

眞榮城德彦君 

 

【質問方式】 

一括・再質問か

ら一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席

のみ 

 

１．平成 30 年度決算につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．教育行政について 

 

 

 

３．福祉行政について 

 

１．平成 30 年度決算の特徴についての

説明 

①市税の伸び 

②義務的経費（人件費の減、扶助費

の減、公債費の増） 

③民生費、農林水産業費、土木費、

教育費のそれぞれ減少の原因 

④地方交付税、国庫支出金、県支出

金の減少の原因 

⑤市債の伸び 

⑥義務的経費が減少しているのに、

経常収支比率が大幅に悪化した理

由 

⑦一般会計総額が、前年度と比較し

て合併後、初めて減少したことの

要因と、この傾向が次年度以降も

続くかどうかの見通し 

⑧地方交付税、国庫支出金、県支出

金の減少分を基金からの繰入金、

市債で賄うという構図が当分続く

とみてよいか。 

⑨市債残高 433 億円（前年度比プラ

ス 15 億円） 

⑩いわゆる残されたビックプロジェ

クト（伊良部屋外運動場、博物

館、総合体育館等）の今後の見通

しは？ 

 

１．全国学力テストの結果から。 

①小学校の平均点と県、国との比較 

②中学校の平均点と県、国との比較 

 

１．10 月１日施行の幼保無償化につい

て 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

16 24 番 

眞榮城德彦君 

 

【質問方式】 

一括・再質問か

ら一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席

のみ 

 

 

 

 

 

 

 

４．観光行政について 

①この制度の内容の説明、保護者の

申請等がスムーズに行われている

か。 

②自治体や各施設は、保護者の相談

に丁寧に応じているか。 

 

１．オーバーツーリズム問題について 

①現在、直面している問題について

（ごみ、交通、観光客と地元住民

のトラブル等について）。 

②宮古島の観光客キャパシティー

は、どのくらいまで許容されると

考えられるか。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

17 18 番 

平良敏夫君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．不法投棄ごみについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．飲料水使用量について 

 

 

 

 

 

 

 

３．飲料水水源について 

 

 

 

１．宮古島市の不法投棄ごみの現状を

示してください。 

①2014 年度から年度ごとの不法投

棄ごみは何トンか。 

 ②宮古島市はどのような対策をとっ

てきたのか。 

 ③不法投棄者に対して厳しく対応す

べきだと思うが、市の見解はいか

がか。 

 

１．台風 13 号、暴風警報解除日と翌

日の宮古島市の水使用量はどうなっ

ているか。 

２．台風後の清掃のため大幅に水使用

量がふえると思われますが、ふえた

分を水道料金から値引くことはでき

ないか。 

 

１．観光客が大幅にふえて、飲料水の

確保が危ぶまれたりしていますが、

そのことに対する水源地の確保はど

うなっているか。 

２．宮古島市は飲料水を 100％地下水

に頼っていますが、現在の市街地及

び道路はコンクリートとアスファル

トで敷き詰められ、昔より雨水が地

下に浸透する量が大幅に減っている

と思われる。昔と、例えば 50 年前

と現在とでは地下浸透する雨水は何

割減っていると試算できますか。 

３．道路や公共施設の土間を雨水が浸

透できるアスファルトを取り入れる

べきだと考えますが、市の見解は。 

４．将来は飲料水用の地下ダム建設を

行うべきだと思いますが、市の見解 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

17 18 番 

平良敏夫君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

４．硬度低減化について 

 

 

 

 

 

５．電線地中化について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６．沖縄振興特定事業推進

費について 

 

はいかがか。技術的、コスト的に実

現は可能かについても、答弁よろし

くお願いします。 

 

１．７月 26 日、平良袖山の硬度低減

化施設が機能停止となりました。詳

細を説明してください。 

２．原因はどのようなものだったか。 

３．対策はどのようにしていくのか。  

 

１．宮古島市は台風のたびに停電しま

す。台風 13 号でも２万戸以上の世

帯が停電しました。 

 ①電線地中化を現在進めていると思

いますが、状況はどうなっている

か。 

 ②全体の何割ほどが地中化されてい

るか。 

③これからの予定はどうなっている

か。 

④電線地中化は長い時間と多額の費

用がかかります。現在、無電柱化

低コスト工法が盛んに研究され、

実際取り入れている地域もあるよ

うです。宮古島市も低コストによ

る無電柱化を取り入れることはで

きないか。 

⑤例えば、宮古島市で無電柱化低コ

スト工法実証モデル事業を取り入

れることはできないか。まず、市

の見解をお聞かせください。 

 

１．宮古島市は県を通さずに国が直接

市町村に配分する「沖縄振興特定事

業推進費」の交付は受けているか。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

17 18 番 

平良敏夫君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７．大型クルーズ船専用バ

ースについて 

 

 

 

 

 

 

 

８．宮古島市熱帯植物園に

ついて 

 

 

 

 ①受けているとすると、どういう事

業があるか。 

 ②これから大いに活用すべきだと思

うが、市はどう考えるか。 

③沖縄振興特定事業推進費を無電柱

化事業に活用できないか、市の見

解を伺う。 

 

１．大型クルーズ船に対応した専用バ

ース整備事業の進捗状況はどうなっ

ているか。 

２．ターミナル建設予定のカーニバル

社との話し合いはどうなっているか

（ターミナルはバース後方につくり

たいとのカーニバル社の要望だった

と聞いた）。 

  

１．同植物園はきれいに整備されてい

ますけど、今ひとつ正直物足りな

い、何かが足りない。地元の人は見

当たらない、観光客もまばらとの観

光客からの厳しい評価です。今こそ

植物園の活性化を図るべきと考えま

すが、市はどのように考えている

か。 

２．例えば、植物園の中に屋台村をつ

くり、競合しておいしい食事を提供

する。子供たちがヤギと触れ合える

広場をつくるとか、いかがでしょう

か。 

３．植物園の中にある体験工芸村も活

性化のために新しい活用を見つける

べきと思うが、市の見解はいかが

か。 

４．宮古島市熱帯植物園を指定管理し 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

17 18 番 

平良敏夫君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

９．街路樹について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10．クルーズ船観光客に係

る物販について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

て民間の力で活性化を図ってはいか

がでしょうか。 

 

１．街路樹として、植樹されているマ

ニラヤシの葉が枯れて景観が損なわ

れているとの新聞報道がありまし

た。状況を説明してください。 

２．マニラヤシの葉は大きくて、枯れ

ると道路に落ちて交通の障害となり

ます。街路樹としてふさわしくない

と考えていました。私は街路樹に最

適な樹木はナンヨウスギだと考えま

す。緑が濃く成長が早く、台風に強

くて根から折れることはない、剪定

の必要がないなどいいことずくめで

す。ナンヨウスギを宮古島の街路樹

として多く植えてほしいと思います

が、市の見解はいかがですか。 

 

１．宮古島商工会議所は、指定クルー

ズ船観光客に係る物品販売を事業者

に許可して、許可書を発行していま

したが、事業者との何の協議もなく

指定クルーズ船観光客に係る物販許

可取り消しの通知書を送りつけ、物

販を禁止しました。詳細の説明をし

てください。 

２．一旦許可しておきながら、許可期

限内に許可を取り消すとのことは、

よほどのことがない限り、あっては

ならないと思う。「よほどのことが

あったのか」、市の見解を伺う。 

３．許可取り消し通知書の説明では、

「クルーズ船協議会のミーティン

グ」で決定したとのことでした。ク 

 



 - 45 -

順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

17 18 番 

平良敏夫君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

11．道路行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

12．農業行政について 

 

 

 

13．市指定文化財について 

 

ルーズ船協議会の説明をお願いしま

す。 

 

１．台風 13 号の際、富建前の道路が

冠水しました。深い所で人の丈ほど

あったと聞いています。台風のたび

に冠水する道路ですが、市は把握し

ていますか。どのような対応を考え

ていますか。 

２．宮古島市は大雨の際、冠水する道

路は何カ所ありますか。 

３．冠水する原因が各々違うとは思い

ますが、富建前道路の原因ははっき

りしています。排水口（グレーチン

グ）の数が足りない。ふやすことは

できますか。 

４．Ａ－76 号線の進捗状況を説明し

てください。 

５．マクラム通りの整備状況を説明し

てください。 

６．盛加越１号線道路工事の進捗を説

明してください。 

 

１．ナスミバエの宮古での分布状況は

どのように推移していますか。答弁

してください。 

 

１．市指定文化財の盛加井（ムイカガ

ー）が荒れ放題になっています。こ

の状況を市はどう考えますか。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

18 ４番 

島尻誠君 

 

【質問方式】 

一括・再質問か

ら一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．農林水産事業について 

１．訴えの提起について 

 ①2014 年度不法投棄ごみ撤去事業

において最高裁で結審した裁判に

対して本市が名誉毀損で原告ら６

人を提訴する訴えの提起について

伺います。 

②庁議の決定事項について 

③今回の補正で裁判着手料の予算計

上について 

④この訴えの提起について市長の見

解を伺う。 

２．2014 年度不法投棄ごみ撤去事業

について 

 ①この事業の契約について伺いま

す。 

②職員によるごみの処理量の水増し

計量とごみ計量票の改ざん（偽

装）がなされた経緯について伺い

ます。 

③あわせて民事も裁判で争われたこ

の問題について業者に対する市の

監督、検査等について伺います。 

④この問題の発端となった原因につ

いて伺います。 

 

１．赤土流出による海洋汚染について 

大雨や台風などの襲来で、広範囲

にわたり圃場からの土壌流出による

海洋汚染が懸念されるところであ

る。そこで、どれだけ海洋植物等へ

の影響があるのか伺う。 
①モズク生産圃場に影響されるとみ

られる土砂の粒子について 

②浅瀬に群生し生息する海藻類やそ

れを食用とするウニや貝類、海洋 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

18 ４番 

島尻誠君 

 

【質問方式】 

一括・再質問か

ら一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．福祉行政について 

 

  生物への影響について 

 ③サンゴへの影響について 

２．全国和牛能力共進会に向けての取

り組みについて 

全国和牛能力共進会が３年後の

2022 年に鹿児島県で開催されま

す。県代表としての切符を勝ち取る

ために行政の大きな支援が必要不可

欠です。組織づくり体制の構築をで

きないか伺う。 

 ①和牛改良組合青年部を中心とし

た組織づくりについて 

 ②本市で共進会用の調教用グラウン

ド、ラウンダーの設置について 

３．芋生産農家への支援について伺う。 

①本市が行う農家支援の現在の状

況について 

②特産品目の可能性について 

４．ツマジロクサヨトウの被害状況に

ついて伺う。 

①沖縄県全体の被害状況について 

②発生原因の特定は。 

③宮古圏域での発生状況、対策に

ついて 
 

１．障害を持った方々の支援について 

①障害を持った方々が入所する各

施設の第三者委員会に寄せられ

る昨年度の報告及び実績につい

てお聞かせください。 

②新総合庁舎の障害者専用あるい

はスロープ通路、サイン等につ

いてお聞かせください。 

③聴覚障害者をサポート支援する

手話通訳派遣の現状について 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

18 ４番 

島尻誠君 

 

【質問方式】 

一括・再質問か

ら一問一答方式 

【質問場所】 

演壇及び質問席 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．教育行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．台風災害について 

 

 

 ④手話通訳派遣事業等に関する県へ

の要望を平成 29 年度に行った成

果について 

２．高齢者福祉について 

 ①高齢者の一人暮らしの現状と課

題について伺う。 

 ②在宅介護者の現状と課題について 

 ③介護事業所等の現状と課題につい

て伺う。 

 

１．総合体育館の被害状況について 

 ①台風 13 号の襲来で総合体育館の

屋根が飛ばされ、体育館内が雨水

で被害を受けるなど大きな影響が

出ましたが、被害状況についてお

聞かせください。 

２．職員の不祥事について 

①今年８月 10 日深夜に酔っぱらっ

て他人の車を盗んで逮捕された事

件、そして暴行容疑で逮捕された

市職員とたび重なる職員の不祥事

について見解を伺う。 

 

１．台風 13 号の被害状況について 

 ①農産物被害状況について伺う。 

②被害状況に応じた支援体制につい

て伺う。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

19 

 

１番 

新里匠君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

２．上下水道行政について 

 

 

 

３．観光行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．総務行政について 

 

１．訴えの提起について伺う。 

 

 

１．上下水道計画について 

 ①全体の計画と今後の計画の進め方

について伺う。 

   

１．観光地の施設について 

①維持費について 

ア．金額を伺う。 

  イ．管理状況について修繕は的確

に行われているか伺う。 

  ウ．港湾施設の使用料の徴収につ

いて進捗を伺う。 

２．タクシーの待ち場所について 

 ①市内の夜間のタクシー待ち場所の

現状について伺う。 

 ②今後の対応について伺う。 

 
１．防災、減災について 

①県防災訓練について伺う。 

②地区防災計画について伺う（伊良

部地区、池間地区）。 

③災害時の電源について伺う。 

④災害時の避難場所の生活環境につ

いて 

⑤災害時の避難食について伺う。 

２．職員の採用方法、待遇について 

①選考採用について伺う。 

②待遇の現状と今後の計画について

伺う。 

３．公共施設の維持と利用について 

①類似の公共施設の整理計画の進捗

について伺う。 



 - 50 -

順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

19 

 

１番 

新里匠君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

５．福祉行政について 

 

 

 

 

 

６．教育行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７．建設行政について 

 

 ②公共施設、公共用地の利活用によ

る財源確保について伺う。 

 

１．不妊治療について 

 ①不妊治療への援助について 

ア．現状について伺う。 

イ．今後の計画と対応について伺

う。 

 

１．交流都市、栃木県市貝町との児童

交流について 

 ①隔年度での派遣交流の実施可能性

について伺う。 

２．通学バスについて 

 ①継続的な運用状況の確保について

伺う。 

ア．運転手の待遇について 

イ．バス車両について 

 

１．17 エンドの管理道路閉鎖につい

て 

 ①下地島空港建設時の取り扱い経過

について伺う。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

20 20 番 

山里雅彦君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．農業振興について 

 

１．体育施設の状況、整備計画につい

て 

 ①台風 13 号による市総合体育館、

下地、上野、城辺体育施設の被害

状況について 

 ②各体育施設の台風被害対策、整備

計画について 

 ③各体育施設（市総合、下地、上

野、城辺）の利用状況について 

 ④体育施設の今後の利活用計画につ

いて 

２．台風、災害時の防災対策について 

①台風、災害発生時の防災用食料備

蓄状況、災害発生時の電力供給、

電源設備などの備え状況について 

３．経済効果、活性化に向けた事業に

ついて 

①フライアンドクルーズ事業内容に

ついて 

４．観光地施設整備について 

①観光客増に伴う受け入れ態勢とし

て、各観光地での観光バス等、交

通量も多く、早急な駐車場整備が

必要だが、取り組み状況や整備計

画について 

５．池間湿原の環境整備について 

①現在進められている国指定の池間

鳥獣保護区浚渫工事の進捗状況に

ついて 

 

１．サトウキビ等、病害虫防除対策に

ついて 

①病害虫（黒穂病、ツマジロクサヨ

トウ、ナスミバエ）の発生状況に

ついて 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

20 20 番 

山里雅彦君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

３．漁業振興について 

 

 

 ②病害虫の防止対策、取り組みにつ

いて 

２．サトウキビ増産対策について 

 ①圃場の地力向上、土づくりに向け

た取り組みについて 

 

１．栽培漁業推進事業計画について 

 ①海業センター整備事業の内容説明

と進捗状況について 

 ②本市のおける栽培漁業の 2018 年

度事業実績と 2019 年度事業計画

について 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

21 12 番 

國仲昌二君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．宮古島市の財政につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．訴えの提起について 

 

１．物件費について 

 ①過去 10 年間で物件費が 1.8 倍、

約 25 億円ふえています。要因を

教えてください。 

２．施設の維持管理について 

①市民球場、総合体育館等の維持管

理について伺います。 

３．伊良部野球場（屋外運動場）につ

いて 

①伊良部野球場の総事業費が約 35

億円となっています。当初の説明

では総事業費 13 億円だったと記

憶していますが、なぜ倍増したの

でしょうか。 

②事業の優先順位について 

ア．６月定例会で緊急性があると

答弁した事業計画、⑴市総合体

育館、⑵市総合博物館、⑶し尿

等処理施設、⑷ごみの最終処分

場より伊良部野球場を最優先と

する理由を教えてください。 

４．平成 30 年度単年度収支について 

①平成 30 年度単年度収支が５億円

余の赤字となりました。その主な

要因は普通交付税の７億円余の減

額と大型公共事業の市負担分であ

るとのことです。普通交付税は今

年度も７億円余の減額を見込んで

いるとのことですが、平成 31 年

度の単年度収支の見込みを教えて

ください。 

 

１．市が市民を訴えることについて 

①市民主権について 

ア．私は平成 25 年 12 月定例会の 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

21 12 番 

國仲昌二君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

市議会議員になって初めての一

般質問で「市民主権とは行政運

営の場面、場面で直接市民の声

を聞き行政に反映していく、そ

ういう努力をしていくことが市

民主権の趣旨である」旨の質問

を行い、市長も「私も考え方を

同じくするものであります」と

答弁いたしました。そのお考え

は今でもお変わりないでしょう

か。伺います。 

②住民訴訟や市民に対する認識につ

いて 

ア．住民訴訟については憲法第

17 条でも地方自治法第 242 条

の２でも定められています。ま

た、「逐条地方自治法」の解釈

によれば「地方自治の運営の主

体は住民に他ならない」という

ことです。憲法や法律で認めら

れた訴訟を行った市民を逆に訴

えることや市の運営の主体を担

う市民を市民の負託を受けた市

長が訴えることについての認識

を伺います。 

③市民を被告とする損害賠償請求の

メリットについて 

ア．今回、公金を使って６名の市

民を訴えるということですが、

それは宮古島市民にとってどう

いったメリットがあるのでしょ

うか。 

④識者や新聞の社説について 

ア．宮古島市が提訴する動きにつ

いて、多くの識者から「独裁的 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

21 12 番 

國仲昌二君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

な発想」、「住民への報復」、「民

主主義の劣化」、「市民を弾圧」

など厳しい言葉での批判が高ま

っています。また、県紙や全国

紙の社説でも取り上げられ厳し

い指摘を浴びていますが、これ

についての見解を伺います。 

２．名誉毀損で訴えることについて 

今回の訴えるきっかけについては

今定例会の質疑での答弁で「基本的

にはその報告会での報告が引き金に

なった」旨答弁し、２つの発言を例

示しています。そこで伺います。   

①そもそも今回の市民を訴えること

を発案したのはどなたですか。 

②「訴えの提起」の議案は各部長が

参加する庁議で決定されたとのこ

とですが、異論を唱える人はいま

せんでしたか。 

③「『裁判を通じて不正な行政手法

は許されないという基盤が確立さ

れた』と強調」したことが引き金

になったとのことです。この発言

は弁護士が裁判の経過を報告した

発言ですが、この発言が６名の市

民が市の名誉を毀損したことにな

るのですか。 

④「『市は技術的に可能な範囲のご

みを撤去すればいいという契約だ

ったというがこれは裁判になって

からつくり上げたもの』などと主

張」したことが引き金になったと

のことです。この発言は弁護士が

裁判の経過を報告した発言です

が、この発言が６名の市民が市の 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

21 12 番 

國仲昌二君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

名誉を毀損したことになるのです

か。 

⑤不法投棄ごみ撤去委託業務調査報

告書について 

ア．平成 28 年３月 11 日付宮生環

第 580 号中９ページの「（６）

当該事務に伴う残存ごみ撤去協

議書について」の中で顧問弁護

士の見解として「（1）受託者が

不法投棄ごみの一部を撤去して

いないのは、請負契約の不完全

履行であると解される。従って

委託者である宮古島市が受託者

である業者に対して追完履行請

求をして、残存ごみの撤去を請

求する権限があることにな

る」、「（2）この宮古島市よる請

負契約に基づく履行請求を前提

にして、受託業者と協議をして

残債務の内容を具体的に確認す

べく、委託業務契約の延長とし

て協議書を作成するのは適法、

妥当な対応である」としていま

す。説明を求めます。 

３．議案書について 

①民法第 723 条の規定について 

ア．議案書の「公然と事実を適示

して他人の名誉を毀損した者に

対して損害賠償請求ができると

規定している」は明らかに事実

と違う文言である。よって、こ

の議案は取り下げるべきです。

ご見解を伺います。 

②「公然と事実を適示して他人の名

誉を毀損した者に対して損害賠償 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

21 12 番 

國仲昌二君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

請求ができると規定している」は

刑法第 230 条からの引用ですが、

その理由を教えてください。 

③なぜ民法第 709 条または第 710 条

ではなく、金銭賠償の原則の例外

と言われる民法第 723 条を例示し

ているのか伺います。 

④議案書中「２ 事件の概要」の中

で「法廷等で公然と具体的事実を

適示しており、本市の名誉が著し

く毀損されている」ことについて

伺います。 

ア．「法廷の中で適示した具体的

事実」とは何を指しているので

しょうか。 

イ．その中で著しく毀損されてい

る具体的事実とは何でしょう

か。 

ウ．識者が「過去の裁判で裁判に

おける主張や証言は適法として

いる」旨新聞でコメントしてい

ます。これについての認識を伺

います。 

⑤議案書の原告に個人名が記載され

ており、「市議会で可決されても

無効だ」との識者の声がありま

す。これについての認識を伺いま

す。 

４．裁判で「きわめてずさんな事務処

理であるとの誹りを免れない」と指

摘されました。そこで伺います。 

①「不法投棄ごみ残存問題調査特別

委員会報告書」について 

ア．この報告書では事業事務につ

いて数多くの疑惑や疑念、問題 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

21 12 番 

國仲昌二君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．街路事業（大道線）に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．総合庁舎建設について 

 

 

 

 

 

 

５．バブルと言われる宮古

島の現状と対策について 

 

 

や指摘事項が列挙されていま

す。これについて市長の見解を

伺います。 

②無効となるべき入札書が有効とさ

れた問題について 

ア．この事業の入札書が、入札条

件に違反した無効となるべき入

札書であるにもかかわらず有効

とされ、その入札書を根拠とし

て契約書を交わし事業執行して

います。これは契約規則違反で

はないですか。見解を伺いま

す。 

 

１．大道線の歩道整備工事について 

①大道線の歩道整備工事に着手する

とのマスコミ報道がありました。

６月定例会での答弁では２億

7,200 万円を県に要求したのに対

し、決定額は 390 万円しかないと

のことでした。わずか 390 万円で

どのような工事が可能なのか伺い

ます。 

 

１．昨年 12 月定例会では総合庁舎建

設の事業費は約 105 億円との答弁が

ありましたが、お隣の石垣市の新庁

舎建設費は約 49 億円と半分以下で

す。その差額について説明を求めま

す。 

 

１．アパート等の家賃の高騰について 

①現状に対する市の認識について 

ア．マスコミ等でアパート等の家

賃が高騰しているとの記事があ 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

21 12 番 

國仲昌二君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６．宮古島国際文化交流フ

ェスティバルについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７．漁協への助成金につい

て 

 

ります。市民の不安、不満の声

は深刻です。市としてはどう受

けとめているのか伺います。 

②この問題に対する市の対応策につ

いて 

ア．市としてこの問題にどう対応

する考えなのか伺います。 

③沖縄振興特定事業推進費について 

ア．この事業費について伺いま

す。 

 

１．去る６月１日から 10 日まで開催

予定だった宮古島市共催の「第１回

宮古島国際文化交流フェスティバ

ル」が開会直前に突然中止になり、

参加者や観客はもとより航空会社や

ホテル等にもかなりの影響があった

とのマスコミ報道がありました。そ

こで伺います。 

①大会中止による被害、損害は具体

的にどのようなものがあるのでし

ょうか。伺います。 

②発生した被害、損害に対して、市

長は大会長としての責任をどう認

識しているのか伺います。 

 

１．外国漁船調査監視助成金について 

①助成金の内容について説明をお願

いします。 

②この助成金はいつまで続くと見込

まれますか。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

 22 21 番 

棚原芳樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

１．市長の政治姿勢につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．トゥリバーリゾート開発について 

①現在の進捗状況について 

２．砂山リゾート開発について 

①現在の進捗状況について 

３．伊良部屋外運動場整備事業（野球

場）について 

 ①伊良部屋外運動場整備事業は、平

成の森野球場を再整備して活用す

る事業であり、平成 30 年度から

実施計画を行っておりますが、事

業内容をお聞かせください。 

ア．事業年度についてお聞かせく 

ださい。 

イ．工事費について各年度ごとに 

ついてお聞かせください。 

ウ．施設の全体計画についてお聞 

かせください。 

エ．全体事業費についてお聞かせ 

 ください。 

４．伊良部大橋橋詰広場観光拠点施設

整備事業の進捗状況と今後の計画に

ついてお聞かせください。 

５．みなとまち宮古再生プロジェクト

検討委員会の進捗状況と今後の計画

についてお聞かせください。 

６．伊良部地区観光地総合整備事業に

ついて現在の状況と今後の計画につ

いてお聞かせください。 

７．下地島空港が今年３月 31 日に開

港されました。 

 ①下地島空港の国内線、国際線の参

入状況と今後の計画についてお聞

かせください。 

 ②台湾便の計画はどうなっているの 

 かお聞かせください。 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

22 21 番 

棚原芳樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８．下地島空港の駐車場及び展望台に

ついて 

①下地島空港南側の通行どめになっ

ている箇所での駐車場の整備と展

望台建設はできないものかお聞か

せください。 

②通行どめになっている北側の駐車

場の整備について計画はないのか

お聞かせください。 

９．下地島周辺残地の利活用計画につ

いて 

①現在の状況と今後の計画について

お聞かせください。 

10．平成 31 年３月 23 日から通行どめ  

 の下地島空港の滑走路周辺道路につ 

 いて 

①大型バスや大型ダンプカーなどに

ついては通行どめも考えられる

が、一般車両やレンタカー、自転

車、オートバイなどは通行できる

ようにしてはと思いますが、県に

対しての当局の考えをお聞かせく

ださい、 

11．クルーズ船バースの進捗状況と今

後の計画についてお聞かせくださ

い。   

12．クルーズ船国際ターミナルビル建

設についてお聞かせください。 

13．農地転用手続や、保安林の指定解

除などの規制緩和について 

 ①現在の状況と今後の計画について

お聞かせください。 

14．新博物館の建設について 

 ①場所についてお聞かせください。 

 ②いつ頃になるのかお聞かせくださ 
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順位 発 言 者 発 言 事 項 要      旨 

22 21 番 

棚原芳樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．道路行政について 

い。 

15．宮古島市景観条例の見直しについ

て 

 ①全体的な内容の見直しについてお

聞かせください。 

 ②建設物の高さについてお聞かせく

ださい。 

16．伊良部高校、伊良部小学校、伊良

部中学校、佐良浜小学校の廃校後の

利活用についてお聞かせください。 

17．通称常任屋から 100 メートル南側

に抜ける排水路の整備についてお聞

かせください。 

 

１．宮古島市総合庁舎建設に伴う周辺

道路整備計画はないのかお聞かせく

ださい。 

２．松が原ゴルフ場の東側道路整備計

画についてお聞かせください。 

３．宮古島メモリアルパーク東側道路

整備についてお聞かせください。 

４．久松中学校北側の県道から宮古総

合開発南側に抜ける道路整備計画に

ついてお聞かせください。 

５．伊良部長浜地区の南スーパーから

佐和田の浜に抜ける市道の整備につ

いてお聞かせください（県道での整

備でもお願いしたい）。 

６．長浜多目的共同利用施設から佐和

田部落に抜ける道路についてお聞か

せください（県道での整備でもお願

いしたい）。 

７．帯岩周辺整備と進入道路整備につ

いて 

 ①現在の進捗状況についてお聞かせ 
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22 21 番 

棚原芳樹君 

 

【質問方式】 

一問一答方式 

【質問場所】 

質問席のみ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．水道行政について 

 

 

 

 

４．福祉行政について 

 

 

 

 

 

 

  ください。 

８．伊良部大橋入り口から長山港への

道路整備について（長山港の道路の

カーブについて） 

 ①現在の進捗状況についてお聞かせ

ください。 

 

１．トゥリバー入り口から伊良部大橋

入り口までの水道整備について    

①リゾート開発に伴う水道水の確保 

 についてお聞かせください。 

 

１．前年度と今年度の住民健診の受診

率の結果をお聞かせください。 

２．その中で心臓病のリスクの高い死

の四重奏と言われる高血圧、高血

糖、高脂血症、肥満はどれくらい

（何％）いますか。 

３．宮古島市民の健康寿命を延ばす対

策についてお聞かせください。 

４．宮古島市民の脳梗塞、心筋梗塞の

予防と対策についてお聞かせくださ

い。   

５．市民の医療費削減のために市とし

てどのような対策をしているのかお

聞かせください。 

 


